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发现“妈宝男”心理更健康

我是北京“69 届”的一员。我们这一届在中学
的读书时间总共只有一年多，而在进入中学之前
都未能从小学正常毕业。所以，“69 届”是“小学没
毕业，中学没上够”的一届，可说是教育史上一个
特殊群体了。

也因此，在 1977 年全国恢复高考的 13 届考
生中，读书最少的当属“69 届”。往前 6 届是“老三
届”，“文革”前上过文化课；往后 6 届是“新三届”，
读过高中。

那一年，全国报名的考生有 570 万人，大学本
科录取 21 万人，在被清华大学录取的 1053 人中，
只有 2 名是“69 届”，我很幸运地成为其中之一。

1977 年高考，是时代给予科学人的机遇，不
仅改变了许多人的命运，同时也改变了国家和民
族的命运。

“借光”夜读补功课

我是在北京钢铁学院附小（现在北京科技大
学附小的前身）读的小学，本应在 1966 年 6 月底
毕业，但那年 6 月 1 日，《人民日报》发表社论《横
扫一切牛鬼蛇神》，“文革”爆发，我小学还没毕业
就被迫停课了。

后来，从天津延安中学申请复课开始，北京
的学校也陆续复课。1968 年 1 月 2 日，按“就近入
学”的原则，我被分到北京市 93 中学（该中学早
已解散）就读。93 中学没有高中，只有初中，也只
是半日制。我们没有课本，就学三门课程：语文学
毛主席诗词，数学学二元一次方程组，还有一门
珠算课学打算盘。

至今我还记得当时有这样的顺口溜：93 中，
黑咕隆咚，破桌子破椅子破电灯，老师生病，学生
抽风。这足以说明当时的学习和教育环境。

1969 年 7 月 23 日，我初中毕业。在 93 中学
上学总共 1 年 7 个月 23 天，其中还包括三分之
一的时间在下乡劳动。所以，我整个初中没学到
什么知识。

告别了没有课本的课堂，我于当年 7 月报名
当了知青。8 月 23 日张榜公布，9 月 1 日我便从
北京站乘坐火车去黑龙江，成为了生产建设兵团
1 师 3 团 37 连的一名农工。

那年我 16 岁，所在的生产建设兵团连队驻地
处在小兴安岭北坡背阴的地带。夏天开山炸石头，
冬天在林子里伐木。这里无水无电，冬天最低温度
达到零下 46 摄氏度，饮用水要到附近山沟刨冰，
用马车拉回来融化后喝，生活的艰苦可想而知。

我们住的房子叫“杆儿加泥”的房子。之所以
称为“杆儿加泥”，是因为整个房子没有一块砖
头，没有一根钉子，是用草和泥制成的简易房子，
顶子盖的是草。

在建设兵团，我从没断过学习的念头。我四
处找来了一些初中的课本，利用晚上时间自学。
我用点燃的蜡烛把土墙烧热，再“趁热”把蜡粘在
土墙上，“借光”夜读，虽然很艰苦，但能静下心来
补习在初中落下的课程，我觉得很充实。

3 年半后，我转插队到黑龙江安达县城郊公
社繁荣大队。无论在哪里，我一直有晚上学习的
习惯。在 6 年半的下乡岁月里，我自学完了中学
数学和高一的物理课程。

我坚信中国不可能永远这样，机会总会留给
有准备的人。

备战高考迎机遇

1976 年初，知青落实“困退”政策，我在当年
1 月 21 日从黑龙江回到北京，落户在中关村街
道。中关村街道离北京大学近，于是我于 7 月 12
日被分配在北京大学（以下简称北大）无线电系
工厂。这家工厂有 200 多青年工人，我在这里做
仪表盘的模具钳工。

“文革”结束后，全国各地由所在系统对“文
革”期间“毕业”的学生进行文化补习。这样，北大
的老师们也开始给我们这些青年工人上文化补
习课。在补习班上，我重点学习了中学的物理、化
学，还学习了微积分的基本概念和一点皮毛。

我是在 1977 年的 10 月 1 日以后才知道恢
复高考的。听到消息时，离考试还有一个多月，时

间紧、任务重。幸运的是当时我们和北大无线电
系、物理系的老师都在一个楼（就是现在的北大
物理学院，当时叫物理大楼），大楼里有很多大教
室，老师们就在大教室里给我们补课，补习条件
可谓“得天独厚”。

不仅是北大无线电系、物理系的老师们在我
们高考前的补习中倾注了极大热情，我周围的人
也各尽所能，为我顺利参加高考创造条件、提供
帮助。我的钳工师傅王经武，还专门把我的自行
车重新精修了一遍，以便我去考试。

我高考的考试点是北京海淀的八一中学。还
记得在考场上我打开卷子一看，觉得有点难，但基
本还会做。物理卷子答得极为顺畅，化学有点差，因
为我从来没系统学过化学，只是突击学了点。考后
的总体感觉是，考上大学的可能性占六成。

成绩下来，果然没有出乎我的预料———上大
学没问题！

接下来在选择学校和专业时，我第一时间就
想到北大物理系。因为我对这里的环境熟悉，对
老师有感情。但北大的老师们综合了一些因素，
建议我报考清华大学。于是，我的第一志愿就报
了清华大学。

后来，当投递员把清华大学的录取通知书送
到我手里时，我在兴奋、欢喜的同时，还有着一丝
对北大的眷恋。不过，能上大学已经让我非常满
足了，何况我是“69 届”的。当年被清华大学录取
的 1053 人中仅有 2 名“69 届”。后来这 1053 人中
毕业 1017 人，有 36 人或去世，或因病降级，或提
前出国留学。

我家住中关村，离清华大学 1.5 公里。虽然只
有 1.5 公里，但如果没有恢复高考，或者我没参加
高考，没有我之前的学习积累，没有北大老师们兢
兢业业地补课，这 1.5 公里就是遥不可及的距离。

六点因素助进步

在清华大学，学校考虑到我年龄偏大，又在
黑龙江生产建设兵团有农林工作的经历，便把我
调配到水利系农田水利专业。第一个学期我被安
排住在清华一号楼的宿舍。宿舍很大，屋顶很高，
算是清华大学最好的房子。

进入清华大学，我的身体素质和体育成绩表
现出明显优势。这要感谢我的下乡经历，那些年
的爬山、扛木头，练就了我的硬体格、壮身体。进校
体检的肺活量检测，一般人是 3000ml～4000ml，
我能达到 7000ml。校游泳队的老师希望我能去游
泳队，可我一心想念书就拒绝了。

入校不到一个月，赶上清华大学校庆。记得
1978 年 4 月下旬，学校举行运动会，我临时替一
个同学参加铅球比赛，这是我第一次摸铅球，我
根据物理学知识“设定”以抛物线 45 度角，又考虑
到空气阻力，就略低几度投出去。这一投使我进
入了国家三级运动员行列，也取得了全校第八名
的好成绩。

在体育方面，我最突出的当属三级跳远。我
是清华大学 1980 年度全校运动会的三级跳远冠
军，同时也是 1980 年北京市高校运动会第六名。

因为体育成绩好，第一学期后我还是被选到
了学校的体育代表队，住进了条件更好一点的体
育代表队的两人间宿舍。代表队里会集了全校各
系的同学，大家经常在学习方法、学科交叉方面
进行交流。这些日子让我眼界更宽，学的东西也
更多了。那时候人工智能在中国还是个极新鲜的
事儿，我就听过代表队里计算机系的同学华桦、
陆愚等讲解人工智能。

清华大学浓厚的体育氛围、健康向上的精神
风貌深深感染了我，增强了我的体质，磨炼了我
的意志，为后来我从事水利工作作好了铺垫。清
华教育让我们健康地为祖国工作 50 年，我现在
已经工作 49 年了。

在清华大学读了 9 年书，从本科到硕士再到
博士，清华大学自强不息的校训精神对我影响最
为深远。这 9 年，我在学业上收获很大，固然有自
己发愤图强、刻苦钻研的原因，但更要感恩于我的
老师们———我刚入学时的班主任王蜀南老师把我
们班带成了清华 77 级的先进班集体；我的硕士导
师施熙灿老师教我把经济学和水利工程结合起
来；张光斗老师以问题为导向，让我明白学习和研
究要面向国家的现实需要；黄万里老师告诉我学
习水利还必须要掌握气象、地理、地质构造、生态
环境等与水文相关的自然分支学科知识；施熙灿
老师教我把经济学原理应用在水资源的规划和运
行管理中；我的博士导师郑维敏先生则教我如何
将系统思维和系统分析方法与水文水资源学紧密
结合起来，并在水资源评价、配置、调度方面应用。

这些恩师以身作则，践行清华校训，对我的
人生产生了重要影响。

走出校门，我有幸又遇到了一批顶尖级科学
大家，让我受益良多。其中有中国科学院的刘昌
明院士、孙鸿烈院士，中国工程院的钱正英院士、
陈志恺院士、徐乾清院士。

这些年来，我从事流域水循环及其生态环境

效应方面的基础研究，水资源规划与管理方面的
应用基础研究，以及水资源经济学和复杂系统决
策理论方法方面的应用研究。先后两次担任“973”
项目首席科学家、国家自然科学基金创新群体学
术带头人，担任国家重点实验室的主任，以及“十
三五”国家重点研发计划“水资源高效开发利用”
专项立项组和总体组的组长。主持了多项国家级
重大科研和规划项目，并担任专家组长完成了多
项世行、亚行、中美、中英、中澳等国际合作项目。

特别是我在 1999 年，率先提出了“自然—人
工”二元水循环基础理论及其相应的整套定量方
法，而直到 2013 年国际水文大会，才把同类问题
作为今后十年唯一的研究主题提出来。这其中取
得的成绩，离不开几位恩师和顶级大家对我的指
点、提携、帮助。

清华 77 级整体上可以说是 13 届考生的精
华。在他们当中，我的天赋并不突出，仅仅是个“丑
小鸭”，是改革开放给我带来了机遇和幸运：一是
清华大学给了我这样一个年龄偏大、水平偏低的
学生进一步学习深造的机会；二是我来到了中国
水利水电科学研究院这个高平台；三是有老一辈
的高人指点；四是有水资源研究所这样一个极具
活力和朝气的强大团队支持；五是顺应国家目标；
再有才是我个人努力。

从北大物理大楼到清华一号楼，再到我出校
门走向专业研究领域，正是因为主要有了这六点
因素，才有了我的不断进步！

国家需求为第一

我生长在科学之家。父母都是大学毕业生，
父亲是解放前协和的研究生，后来在中科院微生
物所工作。我从小的理想就是当一名科学家。

1977 年恢复高考，是我人生中的重大机遇，
点燃了我的学习热情和奋斗意志。知识改变了我
的命运，使我实现了儿时的梦想，实现了人生的重
大转折。

纵观我的科研历程，就是瞄准国家“水”方面
的需求，哪里有需求，我就向哪个方向的研究发
力。所以，个人目标最主要的是要和国家需求紧密
结合起来。把个人奋斗和国家的大目标结合得越
紧密，取得的成绩越大。

现在的高考与过去不可同日而语，当下的大
学教育也发生了很大的变化。但我认为，无论在什
么时代，大学生都要以学习为第一要义，注重学习
态度，敏于思勤于行。

我在中国水利水电科学研究院有一套住房，
我的办公室离那套房仅有 400 米远。但每天下班
后我没有时间走这 400 米路回家，而是在办公室
放张折叠床，吃饭在食堂，困了就睡在办公室折叠
床上。每天把尽可能多的时间投入到研究上，不少
论文、课题研究就是在这点滴时间的日积月累中
完成的。

我深知，要建设世界科技强国、实现中华民
族伟大复兴，需要我们刚毅坚卓、自强不息、与时
俱进，需要我们以国家的需求为出发点，勇挑祖国
建设和社会进步的重担，脚踏实地，不断创新，用
更大的成绩、更多的成果回报祖国和人民。

一个人的努力能改变个人的命运，一个民族
的奋斗将改变国家命运。

（本报记者高长安采访整理）

西洋镜

那一年我握住了时代给予的机遇
王浩

王浩

院士忆高考
本报与湖南大学党委宣传部、湖南大学出版社联合推出 看电影 R
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在社会交往中，“妈宝男”常常是被人们耻
笑的对象。但最近一项研究却发现，与母亲关
系更亲密的男孩在学校出现精神健康状况不
良的比例更低，为不受欢迎而感到困扰的可能
性也更小。这个研究结果对于“爸宝女”们来说
也同样适用，她们在自尊感和自信心方面也有
类似的提升。

这项研究是由英国婚姻基金会进行的，这
个组织成立于 2012 年 5 月。该研究得出结论
称，与母亲关系密切的男孩和与父亲关系密切
的女孩在处理青少年生活问题方面有着更好
的表现。

研究发现，被认为与母亲关系“极其密切”
的 14 岁男孩，其中有 41%的人不太可能患精神
疾病。与父亲关系密切的女孩，有 44%不太可能
会有情感问题或与同龄人相处中出现麻烦。

研究还发现，对于父母的婚姻，男孩更容
易感到高兴。但对于女孩来说，只有父母呈现
出高质量的婚姻关系时，她们才会感到放心。

该研究还利用了英国千禧世代研究中

11000 位母亲的数据，发现对青少年心理健康
造成影响的最大因素是家庭关系的破裂。

婚姻基金会研究主任 Harry Benson 与林肯
大学教授 Steve McKay 共同撰写了这一研究报
告。Benson 表示：“我们的分析再次表明，家庭破
裂仍然是造成青少年心理健康问题的首要因素。
这次我们真正感到有趣的新发现是，与异性父母
的关系会对孩子们的成长产生重要影响。与母亲
关系密切的男孩往往有更为良好的心理健康
状况，与父亲关系密切的女孩也是一样。”

近日，美国电影艺术与科学学院宣布，将对奥
斯卡金像奖进行一系列改革，其中包括新增一个最
佳流行影片奖。

该奖项从明年起开始颁发，一部影片可同时获
得最佳流行影片奖和最佳影片奖的提名，其他评选
资格等细节还未公布。这是自 2001 年奥斯卡增设
最佳动画片奖以来，第一次新增奖项。

在发给成员的电子邮件中，美国电影艺术与科
学学院还宣布，奥斯卡颁奖典礼的时长将被压缩到
3 小时以内。这意味着在全部 24 个奖项中，有一部

分奖项颁发将会在广告时间进行，然后再剪辑进电
视画面中。今年的奥斯卡颁奖典礼就不到 4 小时。

“我们将致力于打造一场 3 小时内的娱乐盛
宴，为全球观众奉上更具亲和力的颁奖典礼。”邮件
中写道。

这些举措被视为奥斯卡吸引更多观众的新方
式。今年奥斯卡颁奖典礼在美国的收视率跌到谷
底，参评影片多为票房回报不错的低成本影片。

2009 年，奥斯卡最佳影片奖提名数量由 5 部
增加到 10 部，以引入更多大片参评。此后，《阿凡
达》《盗梦空间》《火星救援》《地心引力》和《玩具总
动员 3》等影片都获得了提名。

虽然新增奖项的评选细节尚未公布，但人们
认为，它很可能会成为超级英雄电影提名奥斯卡
的敲门砖，票房与口碑双收的影片《黑豹》就是提
名热门。

最近，奥斯卡金像奖的评选委员会还增加了新
成员，以使得委员会组成成员更具多样性。在最新
获邀入选的评委会成员中，女性占到了 49%，有色
人种占到了 38%。 （艾林整理）

举措 奥斯卡新增最佳流行影片奖

淤1981 年王浩就读于清华大学水利工程系时和
同学合影（图中三排左四为王浩）。

于在 1980 年北京高校运动会的三级跳远项目
上，王浩获得第六名。

淤

于

1953 年 8 月生于北京。1977 年 12
月参加高考。1978～1985 年就读于清华
大学水利工程系，先后获学士学位和硕
士学位；1987～1989 年就读于清华大学
经济管理学院系统工程方向，获博士学
位。现任流域水循环模拟与调控国家重
点实验室主任，中国水利水电科学研究
院水资源所名誉所长。兼任中国可持续
发展研究会理事长、中国水资源战略研
究会常务副理事长、中国自然资源学会
副理事长、全球水伙伴（中国）副主席
等。获联合国“全球人居环境奖”，被授
予“全国先进工作者”“全国杰出专业技
术人才”等荣誉称号。获国家科学技术
进步奖一等奖 1 项，国家科学技术进步
奖 二 等 奖 7 项 。
2005 年当选为中国
工程院院士。
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并不是所有食品纪录片都会
让人看得垂涎欲滴， （《腐
烂》）就是这样一部让人看了却吃
不下东西的片子。它聚焦了美国食
品行业背后的肮脏，分别涉及 6 种
食材：蜂蜜、花生、大蒜、禽类、乳制
品和鱼类。

蜂蜜
美国人平均每年食用 1.4 磅

（约合 0.6 千克）蜂蜜，大致相当于
六盎司容量的瓶装蜂蜜的三瓶半。
美国大约 70%的蜂蜜依赖进口。

中国是全球蜂蜜出口第一大
国，但蜂蜜造假现状也是不争的事
实。由糖、淀粉、明矾勾兑出的假蜂
蜜会经由欧洲一些国家以及澳大
利亚，转销到世界各地。

美国历史上最大的蜂蜜反倾
销案件之一，就是两家蜂蜜加工厂
涉嫌走私中国蜂蜜并更改蜂蜜标
签，目的是逃避超过 1.8 亿美元的
反倾销税。在这些进口的蜂蜜中，
被检出了违禁抗生素，甚至是用糖
勾兑的蜂蜜。

受恶劣环境、极端气候的影
响，蜂蜜产量近年来出现下滑，然
而需求量却在不断飙升，这一巨大
的缺口刺激着蜂蜜行业的巨头仍
在想尽一切“招术”来提高产量。

花生酱
2008 年美国爆出花生酱产品

含沙门氏菌事件，导致美国 46 个
州 723 人中毒，其中 9 人死亡，引
发美国历史上最大规模的食品召
回案。而这起事件的罪魁祸首就是
美国花生公司（PCA）。

时任总裁斯图尔特·帕内尔在得知公司的
花生酱产品被检测出问题的情况下，伪造实验
室检测结果，并指令员工正常出货，售卖产品。
最终他被定下 72 项诈骗罪名，被判入狱 28 年。

在美国，电视广告都会告诉人们，坚果酱是
优秀的蛋白质来源，而且具有很高的营养价值。
在所有的坚果、种籽、谷物中，花生最容易感染
黄曲霉素，因此，为了延长花生酱开封后的保质
期，生产者会在其中加入大量的油和糖来防止
其变质。于是，在花生酱中，油脂和糖的比例越
来越高。而它们也是造成现代人三大疾病———
心脏病、糖尿病、高血压高发的重要原因。

大蒜
随着主要产地种植面积的增加，世界各地

的大蒜产量不断增长，包括加利福尼亚州、西
班牙和中国在内的北半球主要产地都增加了
大蒜的种植面积。过去几年，农民和生产商受
到了大蒜市场紧俏的激励，种植了更多大蒜。

中国的大蒜产量是全球的 80%，美国一半
以上的大蒜都是由中国进口。但很多大蒜都经
过了漂白及加工处理，大蒜头色泽特别光亮鲜
白，而且不会长虫，不会发芽。对老百姓来说，
买菜要买好看的。这种心理导致种植者千方百
计提升农作物的卖相，施更多的肥，打更多的
农药，套更多的保鲜袋。

鸡肉
现代养鸡业的起源在工业化程度相当高

的德国和农业高度现代化的美国。在美国的工
业养殖场中，一只肉鸡的寿命只有 42 天，也叫

“速成鸡”。然而，消费者因为吃了含有过量激
素的鸡肉、鸡蛋出现健康问题。

在美国，一只鸡卖 7 美元，但养鸡场赚的
钱不到 36 美分。虽然标价 7 美元，却并不代表
鸡肉背后的真实价格，在此之外还有一大半隐
形的外部价格。无论人们是否选择食用鸡肉，
生产鸡肉的外部成本都会分摊在每个人头上。

牛奶
奶农每周用 980 磅（约合 444.5 公斤）饲

料、20 吨水喂养奶牛，只为人们能喝到洁白的
牛奶。可是，奶牛养殖、牛奶的生产本身却不是
环境友好型的。

甲烷最初从牛的瘤胃分泌出来进入循环
系统，一部分通过打嗝排出体外成为造成温室
效应的主要气体，其加温效应为二氧化碳的 20
倍。全球 10.5 亿头牛排放的甲烷占全球温室气
体总排放量的 18%，占全球甲烷排放量的三分
之一。饲养牛群时需要燃烧燃料制造肥料，需
要种植和运输牧草，在此过程中所释放的二氧
化碳就占了 9%。更严重的是，牛群还消耗大量
的淡水，牛分泌 1 公升牛奶要先消耗 990 公升
的淡水。

算过这笔环境账，就知道为什么牛奶是世
界上最贵的“食物”了。

鳕鱼
鳕鱼是西方人非常爱吃的一种海鱼，鳕鱼

资源曾经一度日渐枯竭。捕捞超过系统能够承
担数量的鱼，使整个系统退化。捕鱼活动捕捞了
太多的某种鱼类，让它们的数量不足以繁殖和
补充种群数量。直接导致的后果就是，渔获产品
结构发生变化，海洋生态系统面临灾难。（朱香）


